
  

 

  

教育委員会会議録（７月定例会）  
 

 

 

日  時       平成２６年７月２５日（金） 

           午後３時００分から午後３時４５分まで 

 

場  所       教育プラザ ギャラリーＢ室 

 

出席委員             委員長                  花田 和郎 

委員長職務代行者            上村 由美 

委 員                 森嶋 鎭一郎 

委 員                  伊藤 吾子 

教育長                 中山 俊恵 

 

委員以外の出席者   教育部長                作間 忍 

総務課長                窪田 康徳 

総務課課長               川﨑 浩行 

学校施設課長              関根 博之 

学務課長                大友 正徳 

学務課課長               矢板 恭介 

生涯学習課長              佐川 勝宣 

スポーツ振興課長            住谷 玲 

新体育館建設課長            千葉 忠好 

指導課長                内山 信弘 

郷土博物館課長             村田 和雄 

記念図書館長(兼)視聴覚センター所長   鈴木 士郎 

教育研究所長              大沢 靖司 

宮田調理場長              齋藤 淳 

保健福祉部子ども局子ども施設課長    岡見 安美 

総務課課長補佐(兼)庶務係長       中村 大介 

総務課課長補佐(兼)計画財務係長     滑川 達也 

総務課係長（企画員）          松永 朗 

総務課主幹               鈴木 由紀恵 

総務課主事               宇佐美 亮 

 

 



  

議  事 

 

１ 報 告 

報告第 ７ 号 教育委員会６月定例会の会議録について 

 

２ 議 案 

議案第３２号 日立市立幼稚園授業料等条例施行規則の一部を改正する規則の制 

定について 

 

３ その他 

(1) 日立市学校給食共同調理場運営審議会に対する諮問について 

(2) 未来（あした）への道１０００ｋｍ縦断リレーについて 

(3) 企業による中学生対象の講習会開催について 

(4) 学校評議員の委嘱状況について 

(5) 教育振興大会Ⅰの開催について 

(6) 科学大好き体験学習について 

(7) 児童生徒の状況（いじめ・不登校）について 

(8) 教育懇話会（日立の教育を語ろう）の実施について 

(9) その他 

(10) 次回の教育委員会の日程について 

 



  

 

会 議 の 概 要 

１  開  会 午後３時００分 

委 員 長 

 

 

それでは、定刻となりましたので、只今から７月の教育委員会定

例会を開催します。 

今月の定例会の傍聴希望者はおりません。 

 

 

 

 

２  報  告  

報 告 第 ７ 号 教育委員会６月定例会の会議録について 

委 員 長 

 

報告第７号について、御意見を伺います。いかがでしょうか。 

 

全 委 員 特にありません。 

 

 （本件については原案どおり承認されました。） 

 

 

３  議  事  

議  案  第３２号 日立市立幼稚園授業料等条例施行規則の一部を改正する規則の

制定について 

委 員 長 

 

 

 

子ども施設課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次に議事に移ります。 

議案第３２号について、子ども施設課長から説明をお願いしま

す。 

 

国の幼稚園就園奨励事業に係る補助対象の拡充等に伴い、日立市

立幼稚園授業料の減免基準を改める等のため、本規則を制定するも

のです。 

これまで幼稚園授業料の減免の対象となっていなかった園児の

うち、市町村民税の所得割が課税となる世帯で、同一世帯から２人

以上就園している場合の第２子、及び、小学校１年生から３年生ま

での兄又は姉を１人以上有して就園している場合の園児について、

今回、新たに減免の対象とするため、その減免額等についての規定

を追加しました。 

また、市町村民税の所得割が非課税となる世帯で、小学校１年生

から３年生までの兄又は姉を１人有して就園している場合の園児

のうち、最年長者に係る減免額について、現行の年額 35,000 円以



  

 

 

 

 

委 員 

 

子ども施設課長 

 

 

 

委 員 

 

子ども施設課長 

 

 

 

 

委 員 

 

 

子ども施設課長 

 

 

 

 

 

内から、年額 50,000円以内に引き上げました。 

本規則は、公布の日から施行し、平成２６年４月１日に遡及し、

適用します。 

 

改正後、対象者は何人ぐらいになりますか。 

 

全在園児５００人のうち、改正前の基準では６０人、率にして

１２％の園児が対象となりますが、改正後の基準では、２１８人、

率にして４３．６％の園児が対象となる見込みです。 

 

市立幼稚園以外は、減免の対象とならないのでしょうか。 

 

市では、市立幼稚園の授業料についてのみ規定していますので、

その減免額の増額を提案させていただきましたが、私立幼稚園の授

業料についても、国により補助対象が拡充されていますので、同様

に減免されることとなります。 

 

閣議では、来年はさらに補助対象が拡充されるという話も出てい

ます。 

 

年収３６０万円未満の世帯は、５歳児の授業料を減免するという

ような話も聞きますし、来年から新しい制度もスタートしますの

で、今後の国の動向にも注視しながら、確認していきたいと思いま

す。 

 

（本件については原案どおり可決されました。） 

 

 

４  そ の 他  

（１）日立市学校給食共同調理場運営審議会に対する諮問について 

委 員 長 

 

 

総務課課長 

 

 

 

 

 

 

続きまして、その他に移らせていただきます。 

その他（１）について、総務課課長から説明をお願いします。 

 

日立市学校給食共同調理場設置及び管理等に関する条例第５条

の規定に基づき、日立市学校給食共同調理場運営審議会に対して、

平成２６年６月２４日に、学校給食共同調理場の調理業務等の民間

活力導入について諮問したことについて、報告します。 

運営審議会では、６月２４日と７月２４日に会議を開催すると

ともに、７月１１日には、つくば市の視察を行うなど、現在、慎重

に審議を進めています。 



  

 

 

 

委 員 

 

総務課課長 

 

 

委 員 

 

総務課課長 

 

 

 

委 員 

 

 

 

審議結果がまとまり、答申が示されましたら、教育委員会に報告

したいと思います。 

 

答申はいつごろ示される予定ですか。 

 

本年の９月又は１０月あたりには、答申が示されると考えていま

す。 

 

来年４月からの導入を考えているのですか。 

 

来年度４月から正規の調理員が不足するという課題があります

ので、４月を一つの目標として、現在、安定した調理業務の体制に

ついて検討していただいています。 

 

安全でおいしい給食を提供できるよう、引き続き審議していただ

ければと思います。 

 

 

（２）未来（あした）への道１０００ｋｍ縦断リレーについて 

委 員 長 

 

 

ス ポ ー ツ 

振 興 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

ス ポ ー ツ 

振 興 課 長 

 

それでは次に、その他（２）について、スポーツ振興課長から説

明をお願いします。 

 

未来（あした）への道１０００ｋｍ縦断リレーの開催について、

説明します。 

この事業は、青森から東京まで、東日本大震災の被災地をランニ

ングと自転車でつなぐリレーを行い、復興へ向けた取り組みや、

２０２０年オリンピック・パラリンピック競技大会を盛り上げるも

のとするため、実施するものです。 

開催期間は、平成２６年７月２４日から８月７日までの１５日間

で、１２日目となる８月４日、月曜日には、日立市を通過すること

となります。 

日立市では、昨年度と同様に、滑川小学校、日立市役所、成沢小

学校、河原子小学校が中継地点となっています。 

日立市からは、２名のランナーが参加します。 

 

中継地点では、何かイベントを行うのですか。 

 

職員に応援に参加してもらい、盛り上げていこうと思っていま

す。 

 



  

  

（３）企業による中学生対象の講習会開催について 

委 員 長 

 

 

ス ポ ー ツ 

振 興 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

指 導 課 長 

 

 

委 員 

 

学 務 課 長 

 

 

委 員 

 

 

それでは次に、その他（３）について、スポーツ振興課長から説

明をお願いします。 

 

企業による中学生対象の講習会の開催について、説明します。 

この事業は、市内中学生のスポーツに関する意識や技術レベルの

向上を図るため、運動部を対象に、講習会を実施しているもので、

平成２４年度から実施しています。 

今年度は、新たに、日立オートモティブシステムズ株式会社女子

バレーボール部である日立リヴァーレの協力を得て、講習会を実施

することとなりました。 

実施日時は、平成２６年８月９日、土曜日の９時から１２時まで

で、場所は、久慈サンピア日立スポーツセンターの体育館です。 

対象者は、市内中学生女子バレーボール部員約６０名及び顧問と

なります。 

 

市内で女子バレー部がある中学校は、どのくらいあるのですか。 

 

市立の中学校では、平沢中学校、中里中学校を除いた１３校にな

ります。 

 

講習会の日は、顧問の先生は引率するのですか。 

 

引率します。通常の部活動と同じ扱いとなりますので、引率した

教職員には手当を支給することとなります。 

 

なかなか体験できないことですし、いい企画だと思いますので、

事故が起きた際に問題とならないように、配慮をお願いします。 

 

 

（４）学校評議員の委嘱状況について 

委 員 長 

 

 

指 導 課 長 

 

 

 

 

それでは次に、その他（４）について、指導課長から説明をお願

いします。 

 

平成２６年度学校評議員の委嘱状況について、報告します。 

各小・中・特別支援学校と各幼稚園について、それぞれ評議員を

委嘱しました。 

各学校では、学期ごとに１回程度、評議員会を開催しまして、学

校の運営について意見をいただきます。 



  

 

 

 

委 員 

 

 

 

評議員からの意見がまとまりましたら、改めて教育委員の皆様に

報告します。 

 

学校評議員制度は、今後導入する可能性のあるコミュニティ・ス

クールの基盤にもなりますので、推進していただければと思いま

す。 

 

 

（５）教育振興大会Ⅰの開催について 

委 員 長 

 

 

指 導 課 長 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（５）について、指導課長から説明をお願

いします。 

 

教育振興大会Ⅰの開催について、説明します。 

学校教育及び社会教育の充実発展がますます強く求められてい

る今日、市内幼稚園、小・中・特別支援学校教職員及びＰＴＡ会員

が一堂に会し、永年勤続及び日頃の教育実践研究の成果をたたえる

ため、開催するものです。 

期日は、平成２６年８月２５日、月曜日で、会場は、日立市民会

館です。 

内容は、永年勤続者表彰、日立市学校教育振興プランについての

説明、また、研究発表として、平成２５年度日立市教育論文最優秀

賞を受賞した論文の発表、「平和への旅」青少年派遣事業報告、特

色あるＰＴＡ活動の発表、平成２６年１１月８日に実施する教育講

演会の案内、茨城キリスト教大学教授の石田隆雄先生による講演と

なっています。 

 

 

（６）科学大好き体験学習について 

委 員 長 

 

 

指 導 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（６）について、指導課長から説明をお願

いします。 

 

平成２６年度科学大好き体験学習について、説明します。 

この事業は、市内公立小学校６年生から中学校３年生を対象に、

科学への興味・関心を高めることを目的として、５回の研修会に分

けて実施します。 

１回目は、８月１日に、開講式と科学体験学習を行います。科学

体験学習は、日立理科クラブによる実験等と、日立市郷土博物館に

よる岩石研磨の２種類を行います。 

２回目は、８月７日に、ミュージアムパーク茨城県自然博物館に

おいて、共通見学コースとして展示見学を、課題選択コースとして



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

変形菌観察又はアンモナイト化石クリーニングを実習する研修を

行います。 

３回目は、８月２６日に、霞ヶ浦湖上体験スクールとプランクト

ンの観察を行います。 

４回目は、１２月１８日に、スーパーサイエンスハイスクールの

指定を受けている日立第一高校の発表会に参加します。 

５回目は、１月１８日に、理数アカデミーとして、茨城工業高等

専門学校ロボコン部に講師となっていただき、ロボット特別授業を

実施するとともに、閉講式を開催し、修了証の授与を行います。 

 

４回目の研修会の日は通常の授業日ですので、各学校に協力して

もらえるよう、しっかりと連携をとってください。 

 

 

（７）児童生徒の状況（いじめ・不登校）について 

委 員 長 

 

 

指 導 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（７）について、指導課長から説明をお願

いします。 

 

いじめ、不登校に関する児童生徒の状況について、説明します。 

まず、いじめの状況についてです。 

平成２６年６月３０日現在、学校から教育委員会に報告があった

ものは、小学校が８人、中学校が１１人となります。いずれも解消

したことを確認していますが、引き続き経過を観察しています。 

前年度の同時期と比較すると、小学校が１人増、中学校が３人減

となっています。 

また、傾向として、小学校高学年と中学校では、比較的多く発生

しています。 

いじめの内容としては、携帯電話でのいやがらせ、誹謗中傷、仲

間外れや言葉での冷やかし、からかいなどがありますが、いずれに

も早めに対応できていることが、解消につながっていると考えてい

ます。 

次に、不登校の実態についてです。 

まず、不登校率の推移ですが、ここ数年は、不登校率が上昇して

います。今年度も、これまでの同時期と比較すると、例年を上回る

不登校率となっています。 

傾向としては、小学校時に不登校率が高かった学年は、中学校時

にも高い不登校率となっています。 

不登校とならないための未然防止策として、生徒指導の機能を生

かした学級づくり、授業づくり、本市の特徴である「いいとこ発見

夢づくり」を進めるための未来パスポートを活用した授業、学ぶ意



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

指 導 課 長 

 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

欲を育むための指導の充実による、基礎学力の定着に向けたきめ細

かい教科指導などについて、年度当初から学校に呼びかけを行って

います。 

不登校児童生徒への対応としては、担任に任せるだけでなく、チ

ームを組んで役割を分担しながらケアする体制をつくることとし

ています。 

また、教育相談員、スクールカウンセラー、発達相談センター等

の活用や連携による対応も進めています。 

今後も、一人一人に寄り添った教育を行っていき、不登校の解消

や未然防止に努めていきたいと考えています。 

 

不登校となる理由は何でしょうか。 

 

不登校の理由は、学校生活上のトラブル、遊びや非行、無気力、

情緒的な不安定、何らかの理由による意図的な拒否、そして、それ

らのいくつかの理由による複合型に分類されます。 

 

不登校数の減少が達成できている学年もあるようですので、そう

いった成功事例をよく調査して、学校の先生の指導に活用していた

だきたいと思います。 

 

携帯電話でのいじめは、親や先生方が把握することがとても難し

いと思います。報告が挙がっているものは、氷山の一角でしかない

のかもしれません。 

 

他市では、中学生に携帯電話を持たせないというルールをつくっ

たという話を聞いたことがあります。 

 

学校からの通知で規制されていたりもしますが、守らない子供も

多いでしょうし、今後、ますます難しい問題になっていくのではな

いでしょうか。 

 

 

（８）教育懇話会（日立の教育を語ろう）の実施について 

委 員 長 

 

 

教育研究所長 

 

 

それでは次に、その他（８）について、教育研究所長から説明を

お願いします。 

 

教育懇話会の実施について、説明します。 

この事業は、教育委員、事務局職員、現場の先生方が、日立市の

教育活動について懇談することにより、学校と教育委員会との意識



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

の共有を図るとともに、日立市の教育の充実と発展を目指すため、

平成２４年度から実施しているものです。 

今年度は、平成２６年８月６日、水曜日に、日立市教育プラザギ

ャラリーＡ及び第３相談室で行います。 

参加者は、日立市教育委員と、市内小・中・特別支援学校教職員

２２名となっています。 

懇話会では、４つのグループに分かれて、事前に参加者に希望調

査を行って決定するテーマについての懇談と、参加者一人一人の思

いを自由に話してもらう懇談を行います。 

また、事務局職員はファシリテーターとして、指導主事はオブサ

ーバーとして、それぞれ参加します。 

 

オブサーバーとして参加する指導主事の方々は、参加する教職員

の話を十分に引き出せるよう、留意してください。 

 

 

（９）その他 

委 員 長 

 

学校施設課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 それでは、その他で、ほかにある方はいますか。 

 

日立市立小・中・特別支援学校の暑さ対策の状況について、報告

します。 

まず、普通教室については、平成２１年度から、校舎の改築や大

規模改造工事に合わせて、エアコンの設置を行ってきました。現在、

普通教室にエアコンが設置されているのは、小学校３校、中学校３

校です。それ以外の学校については、昨年度から、扇風機の設置を

進めていまして、今年度中には、予定している学校への扇風機の設

置が全て完了します。 

次に、職員室については、平成１２年度から、校舎の改築や大規

模改造工事に合わせて、エアコンの設置を行ってきましたが、平成

２４年度からは、耐震補強工事と合わせての設置も進めています。 

今年度中には、近く改築工事を予定している諏訪小学校、日高小

学校、久慈小学校、河原子中学校の４校を除いた学校の職員室への

エアコンの設置が完了します。 

普通教室と職員室については、工事時期との兼ね合いにより、エ

アコンや扇風機が設置できていない学校も数校ありますが、概ねの

学校について設置が完了しています。 

また、保健室、パソコン室については、平成１１年度から設置を

進めていまして、現在、全校への設置が完了しています。 

 

 



  

委 員 長 

 

新 体 育 館 

建 設 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 長 

 

視 聴 覚 

センター所長 

 

 

 

その他で、ほかにある方はいますか。 

 

運動公園新中央体育館建設事業の進捗状況について、報告しま

す。 

まず、工事に先立ちまして、７月１４日に、市長、議長をはじめ、

関係者約６０名の方々に御出席いただき、安全祈願祭を行いまし

た。 

また、１７日からは、建設現場の仮囲いの設置が始まりまして、

その後、現場事務所２棟の設置、掘削工事等を、順次行っています。 

なお、仮囲いについては、外から工事内容を見ることができるよ

う、一部、透明な矢板を設置することとしています。 

なお、体育館建設に当たって、市議会から２点要望がありました。 

１点目は、建設工事の安全対策を最優先しつつ、工程管理を徹底

し、工期に遅れが生じないよう努めることです。 

２点目は、新体育館は、市民をはじめ、全国から競技者等が来館

することとなることから、多くの方々から親しまれる体育館となる

よう、体育館のネーミングについて検討することです。 

これらの要望に対して、適切な対応を図っていきたいと考えてい

ます。 

 

 

その他で、ほかにある方はいますか。 

 

ひたちシネマスペシャル in 多用途ホール「飛べ！ダコタ」につ

いて、説明します。 

平成２６年８月２日から１５日まで日立シビックセンターで開

催される「日立市平和展」の連動企画として、８月９日に、日立シ

ビックセンター多用途ホールで、映画「飛べ！ダコタ」を上映しま

す。 

この映画は、終戦から５か月後に佐渡島に不時着した英国空軍機

の乗組員と地元住民の交流の実話を基に映画化したもので、県内で

初めての上映となります。 

続きまして、平成２６年７月１日から、視聴覚センター公式フェ

イスブックページを開設しましたので、報告します。 

フェイスブックの開設に伴いまして、ユーチューブのサーバーを

介した動画の配信も始めています。 

動画については、ケーブルテレビＪＷＡＹで放送した「映像ライ

ブラリー」、「テレビ学習室」や、視聴覚センターが所蔵している懐

かしの日立市の風景を配信しています。 

 

 



  

 

（１０）次回の教育委員会の日程について 

委 員 長 

 

 

総 務 課 長 

 

 

 

 それでは、次回の教育委員会の日程について、総務課長からお願

いします。 

   

平成２６年８月２８日、木曜日に、日立市教育プラザで午後３時

から開会予定です。 

 

５  閉  会 午後３時４５分 

委 員 長 

 

それでは、以上をもちまして、教育委員会７月定例会を終了いた

します。 

 

 


